
5ème réunion du collectif d’habitants biodiversité
Quartier Liberté

Pergola - MQ Liberté
Lundi 22 mai 15h

Présent.es : Marie Madelaine, Patrick, Jeanine, Bénédicte, René, Katy PERREAU (Ligue85)

Ordre du jour :
• signature de la convention de mise à disposition du local
• point sur le dossier FPH
• point sur le démarrage
• fixer une 5ème rencontre collectivement

Convention de mise à disposition du local
Convention rédigée par la MQ Liberté pour la mise à disposition d’un local de stockage pour le matériel, 
imprimée en 2 exemplaires. Signée aujourd’hui par tous les membres du collectif. Les clés du local sont 
remises sur signature. Il est nécessaire d’anticiper la récupération des clés par rapport aux horaires 
d’ouverture / fermeture de la MQ (fermée le mercredi matin et le samedi).
Patrick a fait une pochette pour garder les documents du collectif.

Dossier FPH
Le collectif s’est retrouvé jeudi 4 mai pour remplir le dossier (version brouillon), René avait aussi proposé 
une ébauche car il ne pouvait pas être présent le 4. Les 2 brouillons ont été déposés à Hélène pour relecture. 
Elle a surligné les parties essentielles. Il faudra faire une synthèse des 2. Le collectif se revoit demain matin à
la Pergola.

Point sur le démarrage
• Jardinage avec Isabelle :

La remise en état du jardin a bien avancé (décaissement, allées, paillage, contours, plantations,...)
Jardinage tous les mercredis matins même en l’absence d’Isabelle, pas le samedi pour l’instant (après la fête 
de quartier)
Demande de broyat faite à Anne-Lise TYRTOFF.

• Cultures :
Des aromates ont été plantées, il y a également des pommes de terre, artichaut, fleurs…
« On a écouté Loïc, il n’y aura pas de culture d’été », les cultures d’automne seront peut-être faites avec 
Isabelle. Il y aura les liens à faire avec les jardins de la Maronnière pour avoir des plants ou graines d’après 
René qui a eu un très bon contact avec les jardiniers.
Pour connaître les envies des habitant.es du quartier     :  
- Jeanine a commencé à en parler à l’épicerie solidaire ces derniers jours, mais les gens n’ont pas envie de 
venir auprès du jardin pour le moment, pas non plus pour cueillir. En demandant les herbes que les gens 
utilisent, ils indiquent qu’ils préfèrent les acheter. Jeanine va continuer d’en discuter à l’épicerie solidaire car
la période va être plus calme donc elle aura plus de temps pour discuter.
- proposition de mettre une boite à envies à la MQ, si la MQ en est d’accord bien sûr
- le faire savoir dans les échos de la Lib’
- questionner les habitant.es lors de la fête de quartier à l’aide du support de com’ de la Ligue (arbre en bois)

• Eau : pour l’instant le collectif n’a pas eu besoin d’en utiliser, mais pour les prochaines fois il y aura 



utilisation des arrosoirs et remplissage à la Pergola. Voir s’il est possible d’installer un récupérateur 
d’eau sur les gouttières de Vendée Habitat → Pas de réponse à ce jour de la part de VH → Katy va 
relancer

• Matériel : utilisation de celui de la Ligue pendant les sessions avec Isabelle. Les jardiniers vont 
ramener un peu de matériel à eux et le stocker dans le local de la MQ. Du matériel pourra être acheté
s’il y a un accord du FPH.

• Compostage : le collectif se demande s’il est possible d’avoir un composteur pour mettre les déchets
verts du jardin. Le compostage collectif demande une présence/un investissement régulier, le 
collectif pense que ça dépasse ses capacités. D’ici le 1er janvier 2024, les communes ont l’obligation 
de mettre à disposition des habitants de quoi trier leurs biodéchets à la source. Katy doit prendre 
contact avec le technicien en charge de la gestion des déchets pour savoir ce que la commune 
envisage, et quelle aide peut être apportée sur des projets de compostage collectif.

• Communication interne : échanges lors des rencontres au café papote. Un cahier de jardin est à la 
Pergola, chacun peut y écrire des choses, mettre ce qui a été fait/ce qu’il y a à faire au 
jardin.Possibilité d’y mettre les CR de réunions. Échanges de mails possibles pour les réunions et les
autres infos.

• Communication externe : Un article va passer dans les échos de la Lib. Il n’y a rien de visible sur le
jardin (sur place) pour que les habitant.es sachent ce qui se fait actuellement, dans quel objectif, qui 
peut se venir et se servir, etc. Le collectif envisage de faire des panneaux en bois pyrogravés pour 
informer les habitant.es (se baser sur le dossier FPH pour ressortir les idées principales, que se soit 
très synthétique, voir avec la MQ s’il est possible de dire qu’on peut se renseigner à la MQ). Ces 
panneaux pourraient être installés lors de la fête de quartier, avec le crieur qui annonce l’installation 
des messages.
Un grand panneau indiquant « jardin partagé de la Liberté » pourrait également être réalisé. Katy a 
contacté Anne-Lise TYRTOFF : la ville ne réalise pas les panneaux des jardins, les jardins sont 
autonomes pour ça. Le collectif peut donc réaliser le sien, voir avec l’élue de quartier si c’est bien 
OK avant de le poser (à fixer sur un poteau déjà existant pour éviter d’en fixer un nouveau et de 
passer sur des câbles ou tuyaux sous-terrains).
Pour communiquer sur les réunions du collectif : Katy va refaire une affiche en laissant un espace 
vide pour la date des réunions. Un post-it pourra être collé dès que la date est calée, on remplace le 
post-it à chaque nouvelle date. Post-it laissés dans le cahier du collectif à la Pergola, penser à noter le
prochain atelier sur un post-it et le coller sur l’affiche.
→ Se faire des propositions par mail et en reparler mercredi 24 pendant la session de jardinage
→ Demander à Anne-Lise TYRTOFF si la ville propose des panneaux d’info pour les jardins 
partagés de la ville.
→ Fête de quartier : prévoir l’installation des panneaux avec le crieur + l’arbre en bois pour 
expliquer le collectif et recueillir les envies de cultures des habitant.es

Clôture
A faire :

• financement : finaliser le dossier FPH
• communication externe : réfléchir aux textes des gravures pour mettre sur le jardin + réaliser le 

panneau « Jardin partagé de le Liberté »
• relancer VH pour le récupérateur d’eau
• fête de quartier : installation des panneaux gravés + crieur + arbre pour présenter le collectif et 

recueillir les avis des habitants sur les cultures souhaitées



• suggérer boite à envies à la MQ pour les cultures au jardin (Marie Madeleine)
• prendre contact avec Jean-Marc LANDEAU pour le compostage collectif (Katy)
• imprimer l’affiche de la prochaine rencontre + les CR des réunions précédentes

Prochaine réunion le vendredi 23 juin à 14h à la Pergola


